



CONCLUSION.

Todo el que tiene una opinion política, tiene derecho para enunciarla libremente. Pero hay otros enemigos de los gobiernos no porque prefieran la república á la monarquía, la democracia á la aristocracia, si no porque todo lo que fija la máquina política, todo lo que es orden, todo lo que hace colocar en su lugar respectivo al hombre recto y al malvado, al honrado y calumniador, les es contrario y odioso.

BARUAVE, en la asamblea francesa. en 1791.

HE aquí el término de la famosa campaña de Tejas en 1836, que hemos procurado bosquejar con la imparcialidad, esactitud y buena fé que nos ha sido posible; y aunque hay multitud de hechos que como dice Hermosilla, el pais mas limitado, presenta siempre en una época semejante por corta que sea; tambien hemos seguido en esta parte el consejo de este sabio, prescindiendo del empeño de dar razon de todos ellos, ora porque no estén todavia á nuestro alcance,

ora porque aunque lo estuviesen no juzgamos conveniente mencionarlos tales como los comprendemos; y ora en fin porque tampoco olvidamos que para que este género de trabajos pueda ser útil y servir de lección á los pueblos para quienes se escribe, es indispensable que se limiten á las cosas que presentan cierto interes general, y cuyo conocimiento pueda acarrearles algun bien, ó evitarles algun mal. Por ésto se ha dicho, que si con arreglo á estos principios se refundiesen ahora todas las historias que existen. ¡A cuán poco quedarían reducidas algunas de las muy voluminosas!

Sin embargo, nosotros no hemos pretendido trazar ninguna, sino presentar los datos que tenemos para que la escriban otros hombres mas capaces y mas afortunados, á quienes se los legamos con tanta mayor voluntad, cuanto es la con que deseamos que aquella salga algun dia tan perfecta y tan completa, como no nos ha sido dado que saliese de nuestra humilde pluma; y tan imparcial y depurada como se oponen á que lo esté todavia las exageraciones del espíritu de partido, que por desgracia ha dividido á los mexicanos, y el que á su vez ha podido inspirar á los escritores extrangeros que han pretendido poner mano en ella, para hacerla servir á sus intereses personales, ó á los de las naciones cuyo nombre ó miras políticas, han creído comprometidos de alguna manera en los sucesos ó en las consecuencias de la guerra de Tejas.

En esta consideracion se nos habrá de disimular la OSCURIDAD Y AUN ESCASES, (1) que se no-

(1) Véase la nota 1.^a que va al fin.

tarán en esta segunda parte, porque no ha dependido de nuestra voluntad otra cosa. Dejamos por tanto la disipacion de la una y el complemento de la narracion de los otros, á quien tomare á su cargo llenar el periodo que se marca desde el fin de estas memorias hasta la agregacion de Tejas á la República de Norte-América, el de la guerra que con este motivo se trajo á los mexicanos y el término en que concluyó, desmenbrándoles mas de ciento cincuenta mil leguas cuadradas de su suelo. Tampoco nos proponemos traer á juicio, ni á la administracion de 1836, que suspendió la campaña contra las colonias rebeldes, ni á los generales que la hacian; porque con lo referido creemos ya es suficiente para dar materia á las mas graves meditaciones de los hombres concienzudos y perspicaces, á quienes ha cabido en suerte dirigir los destinos de nuestra nacion, y de quienes esta espera que se afanen por alcanzarle en bien estar y su gloria, tan altamente comprometidos en la terrible crisis que acabamos de recordar.

En tal consideracion, y en la de que nuestro trabajo no ponga en algun tiempo obstáculo alguno á la verdad de la historia y se puedan sacar de ella las lecciones que siempre encuentran los que las buscan de buena fé, hemos referido la derrota y prision de el general Santa-Anna, en San Jacinto, segun las ha descrito, sin añadir ni una sola especie de nuestro propio concepto; porque como mexicanos hemos temido parecer parciales y sustituir nuestros sentimientos de nacionalidad en lugar de la inteligencia y

Buen criterio que se necesita para juzgar de estos hechos; que sin embargo no hemos podido considerarlos, sean cuales fueren los aspectos en que los hayan querido presentar los émulos de nuestra nacion, sino como tan comunes y naturales que en iguales circunstancias no podrian por sí solos empañar el lustre, ni afectar en lo mas mínimo el honor de otras naciones, que á su vez tambien los han experimentado: y por consiguiente tampoco pueden afectar el de nuestro ejército.

Pero ya que hemos vuelto á mencionarlos séanos permitido observar, para no permanecer como indiferentes á nada de cuanto pueda tener relacion con el buen nombre de nuestra patria, que Napoleón mismo preocupado solamente del pensamiento de no interrumpir la prolongada serie de sus triunfos, cayó mas de una vez, sin preverlo, en manos de sus enemigos; y aunque la elevacion y fuerza de su alma, los recursos de su genio y el prestigio que rodeaba ya su nombre; le bastaron para salvarle y salvar al mismo tiempo su numeroso estado mayor, que bien pudiera llamarse en hipérbole, la legion de héroes y reyes que le seguia; estos atontécimientos no han podido impedir que el mundo entero lo haya aclamado, el mayor capitán del siglo.

Respecto del general Filisola, bajo cuyas órdenes se retiró el ejército de las colonias tejanas, menos podria estar bien en nuestra pluma ninguna especie de apología; tanto porque ya se le ha hecho al declarar sin lugar la causa que se le habia comenzado á instruir, de orden del su-

premo gobierno, para poner en claro su conducta militar en aquella solemne ocasion; cuanto porque se tendria tal vez ó por un desahogo del amor propio del general, ó por una oficiosidad lisongera y por lo mismo innoble de nuestra parcialidad, pensamientos de que igualmente estamos tan ajenos, cuanto que debemos saber que no hay ley de soberano, sentencia de tribunal ni decision de gobierno alguno sobre la tierra, que no se reconozcan sometidas al juicio de la posteridad: porque ésta es la única autoridad competente para elevarlas á la categoría de buenas, verdaderas y acértadas. No seriamos, pues, nosotros quienes nos atreviésemos á prevenir tan irrecusable fallo.

Pero subsistiendo tambien con relacion al general Filisola las razones antes indicadas respecto del Sr. Santa Anna, observaremos, aunque de paso, que menos ha contribuido á consolidar la inmensa fama de Napoleón, la campaña que emprendió en 1812 al frente del *grande ejército*, que le condujo hasta el Kremlin; desde donde hizo ostentacion de dar leyes á la Francia, lo mismo que las dictaban á la corte de Moscu los Czares que de antiguo habitaban aquel palacio; como habia contribuido ya desde 1807, la sábia circunspeccion con que despues de haber ocupado á Varsovia evacuara la Polonia; pues así frustró el plan del emperador Alejandro, que se proponia atraer al ejército francés á los paises mas escabrosos y pobres del territorio ruso, fatigarlo con las continuas escaramuzas y todo género de privaciones, y luego que lo hubiese visto

debilitado por las penosas marchas y al traves de un pais salvaje y completamente asolado, tomar por su parte una vigorosa ofensiva á que aquel ejército no hubiera podido facilmente hacerse superior. Y por eso uno de los generales de que mas se ha honrado la antigua Grecia, inmortalizó su nombre con la célebre *retirada de los diez mil*, que los inteligentes han parangonado con las hazañas mas ruidosas de la historia; y todo el mundo la ha reputado como muy superior en mérito, á todos aquellos triunfos en que ha tenido mas parte la buena fortuna, que el talento y valor de los caudillos que las han ganado contra sus enemigos.

Mas sea lo que fuere de los sucesos á que aludimos y de la gloria ó responsabilidad, que por su participacion en ellos, deba acompañar á los nombres de los generales de nuestra República en las edades futuras; en cuya cuestion, como ya lo dijimos, no intentamos aducir ni pesar razon ninguna, ni menos decidir á favor de quien debe caer la balanza; no por eso desconfiamos tanto de nuestras propias convicciones que no nos créamos bastantemente seguros de ellas para proclamarlas, como creemos que se pueden confirmar en el ánimo de nuestros conciudadanos por la lectura de estas memorias, y que pueden reducirse á tan corto número de frases como las siguientes.

En primer lugar juzgamos: que así como la colonizacion de Tejas ha sido uno de los mas grandes y mas costosos tributos que ha podido pagar ninguna de las naciones Hispano-america-

nas, en su inesperienza, en la difícil carrera de su existencia política; este mismo peligro seguirá constantemente amenazando á la nuestra, siempre que al entrar en proyectos semejantes no tenga muy á la vista las duras lecciones, que una dolorosa esperiencia le ha dejado, en recompensa de su generosidad y de su error infaltil; y siempre que sus hombres de estado (2) no empeñen toda la prudencia, circunspeccion y sabiduria de que son capaces, menos para precaver que para cortar las funestas consecuencias, que como de una fuente inagotable emanarán todavía y por mucho tiempo, de aquel primer paso, que se hacen sentir sin cesar, y se debe recelar que aumenten; pues ellas conspiran contra nuestra nacionalidad y atacan directamente nuestro nombre ante el mundo civilizado; que juzga de nuestras desgracias con menos benignidad que nosotros mismos las consideramos, y con la que tambien miramos las de otros pueblos mas antiguos y mas sábios que el que actualmente componemos.

Tambien opinamos; que las revueltas políticas que desde nuestra independenciam han trabajado á la nacion, impedido la union y concordia entre sus hijos, la respetabilidad y observancia de las instituciones, la estabilidad y tranquila sucesion de las administraciones lejitimas, y el desarrollo de los elementos todos de la prosperidad pública que abundan en nuestro suelo, reconocen como una de sus principales causas la influencia

(2) Véase el número 2 del apéndice.

del extranjero; sin la cual Tejas no hubiera podido levantar el estandarte de la rebelion, ó por nuestra parte hubiera podido escarmentarse á los facciosos y traidores, que comenzando por dividir y contraponer las opiniones y los intereses de los hijos de una misma patria, concluyeron por alzarse con la mayor parte de su territorio y las inmensas riquezas que en él se encerraban y escitaban desde mucho antes su envidia y su emulacion.

Por último, nosotros creemos, que atento este estado de nuestra patria y las desgracias á que lo debemos, no podrá jamás ocupar el destino á que nos parece llamada por la Providencia, y á que por mil títulos la creemos digna, sino por la fuerza que da la union y el respeto que imponga á sus enemigos, levantándose formidable á reconquistar su gloria en los campos de batalla, siempre que la ocasion vuelva á llamarla á ellos.

A este propósito ha dicho Horacio: *¿Quid non possit rerum concordia?* Salustio: *Regnum si boni eritis, firmum; si mali inbesillum, nam concordia parvae res ereseunt, discordia maximae dilabuntur.* Y ese mismo Napoleon tantas veces citado y digno de citarse en estas materias, probando que la fuerza armada es el principal sostén de los Estados, al inculcar los mismos principios, decía á los italianos en las elocuentes proclamas que les dirigia en 1805, despues de haberse ceñido en la catedral de Milan la corona de hierro de Carlo Magno: "Ya es tiempo de que la juventud que vive en la ociosidad en las grandes ciudades

deje de temer las fatigas y los peligros de la guerra, y que se ponga á punto de hacer respetar la patria, SI QUIERE QUE LA PATRIA SEA RESPECTABLE."

El olvido de estos principios que tan altamente contribuyeron á formar el espíritu de los héroes de nuestra independendencia, á los que deberiamos hoy la suerte mas venturosa, y los que alentaron los generosos corazones de aquellos hasta dar la vida en los patibulos, que era el último de los sacrificios que pudiera exigirles nuestra patria y nuestra raza; el olvido de estos principios, lo repetimos, ha hecho fallar aun los cálculos y congeturas mejor establecidas y de mas alta probabilidad que sobre nuestros destinos, han enunciado los hombres inteligentes que observaran nuestra marcha desde la civilizada Europa.

Mr. de Chateaubriand, despues de esponer las dificultades que en su concepto podrian oponernos la política y los intereses de la Inglaterra, ó de otras naciones, para llegar á ser completamente libres é independientes en nuestro continente; reconocia como unas verdaderas garantías que debian asegurar nuestra suerte y nuestros progresos, la influencia de nuestro clima, la falta de caminos y medios de comunicacion, la incultura y estencion de nuestros desiertos y la insalubridad de nuestras costas; concluyendo por asegurar, que "si bien podria ocuparse nuestro litoral, seria imposible avanzar al interior."

Nosotros no podremos ir á interrogarle hasta la tumba, á donde todo el mundo le dirige los